

EDICION DE LA TARDE.

Lo que pasa en Tarragona.

Le ha pasado al gobierno una cosa muy singular con el cólera, mejor dicho con su sistema sanitario; y es que en todas partes, donde se ha discontado sobre esto, en todas se ha levantado contra el gobierno una gran tempestad.

Con buen deseo, tomó ciertas medidas en Alicante, y Alicante casi se le sublevó en masa. En Lérida ha pasado una cosa análoga; y en Cartagena ha quedado mal con todo el mundo; en Canarias no le obedecen; en Barcelona, el gobernador ha tenido que decir que no se acordara, para evitar una manifestación; en Zamora ha dimitido en masa la junta provincial de Sanidad, y en Tarragona, después de otras varias cosas, ha tenido que aplazarse al procedimiento de prender á la comisión provincial, esto es, á la segunda autoridad de la provincia; todo lo cual constituye una situación bastante violenta y anormal.

De lo ocurrido en esta última capital, se ocupa el periódico *La Opinión*, que hoy hemos recibido; y merecen reproducirse sus noticias é impresiones:

«No lo tomen á broma nuestros lectores ni crean que este suelto lo teníamos preparado para el día de Inocentes; por más que sea inverosímil, por mucho que asombre á todo el que lo lea, el hecho es cierto: La comisión provincial de Tarragona está presa.

El gobernador fué ayer, (el sábado), á presidir la comisión provincial, y después de suspender el acuerdo de la diputación, por el que se había anulado otro de la comisión provincial concediéndole un crédito de 2 500 pesetas para gastos sanitarios, constituyó en prisión al vicepresidente de la comisión provincial D. Antonio Borrás y Madaco, abogado y rico propietario de este país, y á los vocales D. José Oliver y D. Juan Pontana, que también ejercen la profesión de abogado. Y como en el acto se presentó D. Carlos Montañés, también letrado y vocal de la misma comisión, suspensa de su cargo, á preguntarle si se había trasladado á la diputación la disposición gubernativa en virtud de la cual se le había suspendido, el celebrísimo gobernador le dió, por toda contestación, la orden verbal de que quedaba detenido.

Están, pues, presos gubernativamente, el vicepresidente y tres vocales de la comisión provincial, habiendo encargado su custodia á la benemérita Guardia civil.

Suponemos que el motivo, es el no haber hecho efectiva dichos señores la multa de 500 pesetas que hace algunos días les impuso por el enorme delito de haber acudido respetuosamente al ministro de la Gobernación en una instancia suplicando que inclinase el ánimo del señor gobernador civil de esta provincia, á que no hiciese uso del acordamiento de poblaciones más que en el caso de que se comprobase la existencia en ellas del cólera morbo asiático.

¿Qué comentarios hemos de poner á la anterior noticia, que estén á la altura del hecho que relatamos?

No tenemos tiempo para hacernos hoy cargo debidamente de este suceso; lo único que hoy nos es dable decir, condensando todo nuestro pensamiento, es que la comisión provincial de Tarragona está presa y custodiada por la Guardia civil de la provincia.

El gobernador sigue sin novedad.

Después de esto, *La Opinión* dice que «mientras el gobernador en persona, acompañado del comandante, un teniente y fuerzas de la Guardia civil, detenia en el palacio de la diputación provincial á los dignísimos vocales de la comisión, un inspector de orden público detenía al director del periódico *El Sufragio* D. Francisco Roca Sans, que estaba tomando tranquilamente café en el Centro de esta ciudad.»

Las bocacalles por donde ha sido conducido á la cárcel nuestro compañero en la prensa—añadiendo—estaban tomadas por parejas de orden público.

Y luego en otros dos sueltos, dice lo siguiente:

«El director de nuestra publicación que se hallaba presente en el acto de la detención del director de *El Sufragio*, acompañó á su colega á las cárceles de este partido, donde de paso eligió habitación, por si tiene que seguir la misma suerte de su compañero de penas y fatigas.

Los vocales de la comisión provincial están detenidos en el palacio de la diputación; el director de *El Sufragio* en la cárcel.

¿Por qué no se le ha detenido en el local de la redacción?

La causa de su detención es la misma; la autoridad que la ha ordenado la misma; ¿dónde está la igualdad ante la ley?»

Algunos periódicos de Madrid, al ocuparse de lo ocurrido en Tarragona, dicen que aquel gobernador, ex-diputado provincial de Huelva, fué diputado de la mayoría de Gonzalez Brabo; pero no se necesitaba de este recuerdo para ver que en efecto lo ocurrido en la referida ciudad catalana, recuerda tiempos de arbitrariedad, dándole al actual gobierno un color harto reaccionario.

La enseñanza en Francia.

Ahora que discute la prensa una cuestión de enseñanza, tiene cierta oportunidad un interesante artículo que publica la *Revue Internationale de l'Enseignement*, debido á la pluma de M. Alberto Dumont, famoso reformador de la enseñanza de Francia.

Este artículo, en el que se estudia la misión que se confiere á la enseñanza superior en la educación de los pueblos, aunque no tiene mucha relación con el tema político-pedagógico á que han dado motivo los discursos de los Sres. Pidal y Morayta, será, sin embargo, leído con interés, tanto por la importancia de estas materias, cuanto por la gran autoridad de que goza en ellas M. Dumont.

Es muy general la opinión de que la ciencia pura, y por consiguiente la enseñanza superior que la vulgariza y la crea en cierto modo, no tiene que ver nada con el progreso de la democracia. Para algunos demócratas, que conceden una importancia exclusiva á la escuela primaria, los grandes establecimientos de alta cultura intelectual, constituyen un lujo inútil y á veces peligroso.

Pero M. Dumont demuestra en el párrafo que vamos á transcribir que la democracia como cualquier otro régimen político necesita un contrapeso, que no debe buscarse sino en una aristocracia de la inteligencia abierta á todas las iniciativas.

«La democracia es el gobierno de todos por todos; no se puede buscar contrapeso á este sistema ni en una aristocracia de nacimiento que olvidada de su gloria se ha resignado y ha querido abdicar, ni en una aristocracia de fortuna que tiene muy

poca fuerza... La única autoridad que puede ser real y efectiva en semejante estado político, es la que proviene de la dignidad del carácter y de los conocimientos adquiridos, de los servicios prestados y de las evidentes aptitudes para seguir presidiéndolos.

Las clases llamadas en otro tiempo directoras, como las mismas clases populares, tienen, las unas prejuicios y desconfianzas, y las otras aspiraciones vagas, más bien que ideas precisas.

El país debe adquirir las nociones justas que le faltan, y no puede encontrarlas sino en el estudio y la reflexión. Las opiniones verdaderas y científicas son todavía desconocidas para el mayor número, y como las convicciones tradicionales pierden cada día su antigua autoridad, se puede decir que el espíritu público está por formar.

Una instrucción amplia y vigorosa para los espíritus distinguidos que extiende en el país principios de verdad y buen sentido necesarios para formar la fé de los nuevos tiempos. Un grupo escogido elabora las ideas, y la multitud se apodera de ellas enseñada y las respira como el aire que le rodea.

Este grupo, que no debe cerrarse á ninguna buena voluntad, donde todos pueden llegar, sea cualquiera su origen y su fortuna, esta aristocracia siempre viva, siempre activa, siempre renovada, llamando así á todo hombre de inteligencia y de corazón, no puede formarse, sino por medio de la alta cultura. La enseñanza primaria y la enseñanza secundaria son las primeras etapas, que cada cual debe dominar, según sus fuerzas; pero por encima de ellas se encuentran la enseñanza superior, que es propiamente dicho el pensamiento de la nación esforzándose por saber lo más posible y por ver cada día la verdad más cerca, para que todos se aprovechen de este progreso.»

Después de apoyar estas opiniones en otros argumentos, M. Dumont termina su trabajo, manifestando que todos los esfuerzos para atender la enseñanza superior serán estériles, si no se le concede la protección del Estado y el aprecio de la opinión pública, en esta forma:

«Todo lo que se haga para las otras enseñanzas, no será provechoso sino en la medida misma en que se asegure el progreso de la enseñanza superior; solamente ésta vivificará á las otras; solamente ésta impedirá que sean más perjudiciales que útiles. Los conocimientos primarios no sirven, si el uso que es preciso hacer de ellos para la dirección general de la vida, no están regulados por reflexiones para los cuales no basta la educación elemental.

Los conocimientos secundarios no son tampoco más que armas é instrumentos. El partido que es preciso sacar de ellos para vivir bien, es decir, para desarrollar el espíritu y elevar el carácter, se revela, se conoce solamente con más altas especulaciones. Ann en el orden de la riqueza, el que posee conocimientos elementales es un obrero, el que los posee más cumplidos es un capataz; solamente el que los posee superiores crea é inventa: cada uno de ellos no sale de las dos primeras clases sino por un esfuerzo y por un progreso.

Una nación de obreros y de capataces sería bien pronto vencida por la que tuviese inventores; la invención solamente, en las cosas capitales ó en el detalle, es lo que conquista el primer puesto en medio de la rivalidad de tanto esfuerzo. Pues del mismo en el orden moral y en el intelectual, los obreros y los capataces no pueden nada sin los creadores.»

Lo que hacían los conservadores.

De Gobernación ó de la Presidencia enviaron anoche un suelto á *La Correspondencia* para que esta dijera, como ha dicho, que cuando los conservadores estaban en la oposición, agitaban los comicios, organizaban los comités, trabajaban la opinión pública y mantenían vivos los entusiasmos.

En efecto, á poco de caer, llamaron inesperada á la régia prerogativa, y luego, por espacio de año y medio, sus periódicos estuvieron escribiendo cosas bastante irrespetuosas para la monarquía.

No perdian, además, ocasión (esto fué en la primera época, antes de que saliera la izquierda) en que recrearse por cualquiera reunión republicana que asomara, y luego se metieron en Madrid entre los sindicatos para enardecerlos, y en Barcelona alentaban á los que no querían pagar los impuestos, y cuando vino el tratado de comercio con Francia hicieron también una campaña descompuerta, y por último, lo que han hecho con la izquierda y el *concurso* del Sr. Cánovas al duque de la Torre, no obstante venir con la Constitución de 1869 y el sufragio universal, todo el mundo lo conoce.

Item; su periódico militar *El Correo Militar*, hizo una campaña tan violenta contra el general Martínez Campos, que la de *El Porvenir* y otros periódicos revolucionarios, resultaba pálida é insulsa.

Así agitaban la opinión los conservadores, y por estos medios y con estos antecedentes han llegado al poder.

La cuestión de los honorarios.

Días pasados dijimos que el Sr. Silvela pensaba someter á arancel los honorarios de los abogados, médicos y demás que ejercen profesiones libres, y al efecto, indicábamos un medio de llegar á este resultado sin lastimar en lo más mínimo la independencia y dignidad de dicha clase.

La noticia no era infundada ni mucho menos, porque el ministro de Gracia y Justicia teniendo en cuenta esta y otras indicaciones de la prensa, y el efecto que han producido en la opinión los pleitos sobre cuantía de honorarios, ha introducido en el título del Código referente á estos contratos varios artículos encaminados á hacer que se fijen en su otorgamiento el límite de las obligaciones contraídas por cada una de las partes, ó á establecer un criterio que á falta de convención expresa, sirva para la tasación prudente de determinados trabajos y servicios.

De este modo se llena un vacío de la legislación actual para en cuanto se refiere á los cuasi contratos y á esta clase de estipulaciones tácitas.

El eclipse.

Telescópicos, gemelos de campo y de teatro, anteojos de todos tamaños y sistemas, todos estos aparatos fueron anoche utilizados por millares de curiosos, ávidos de presenciar el eclipse lunar, que hasta el año 1900, si no mienten los augures de almanaque, no ha de repetirse. En el Observatorio astronómico, en la redacción de *La Revista de Arquitectura* y en el colegio Hispano-Romano, reuniéronse hombres de ciencia, aficionados y estudiantes, haciendo cálculos, escuchando hipótesis y opiniones más ó menos científicas y disutiendo vivamente la naturaleza de los fenómenos celestes.

El pueblo tomó el eclipse como un espectáculo superior por la baratura y la facilidad de verle á todos los espectáculos aéreos preparados por Dacozal y realizados por los capataces y alféreces de globo Mayet, Castanet y Martines.

Así es, que á las ocho y media estaban llenas las calles de gente, fijos en el azul y límpido espacio los ojos y dejando escapar en pintorescas frases la apreciación que cada cual hacía del espectáculo.

Eran las ocho de la noche: en medio de un cielo espléndido y sereno brillaba la luna como única soberana, cuando un color extraño, vago, ligeramente agrisado, envió toda su superficie disminuyendo su luz y la belleza de su disco, hasta las nueve y un minuto en que la sombra empezó á extenderse lentamente en un punto situado en el limbo oriental de la luna.

Este nuevo aspecto del fenómeno impresionó grandemente á los que observaban y miraban á pesar de estar apercebidos para su contemplación; pero la admiración subió de punto al quedar la luna privada de su luz ordinaria, estentándose en cambio magestuosamente bañada de un tinte rojo, que le daba un aspecto bellísimo.

Aparte de esta faz solemne del fenómeno, el detalle más notable, y que verdaderamente causaba una grata impresión en el ánimo, fué antes de terminar la totalidad del fenómeno, el filete ó delgado arco de luz blanquísima que apareció, proveniente de los rayos directos del sol, y que contrastaba de una manera fantástica con el color rojizo del resto del cuerpo lunar, hasta que impulsada, por decirlo así, la sombra por la luna hácia el limbo opuesto, reaparecieron sucesivamente las montañas, los cráteres, los cirros y cuanto de notable encierra el accidentado terreno de nuestro satélite.

A la hora marcada en los programas astronómicos, la luna reapareció esplendorosa y brillante, permaneciendo ligeramente velada durante algunas horas por un anillo transparente.

El eclipse, que principió á las ocho, terminó á las once y media.

Microbios.

Una notable carta del doctor Letamendi, por su estilo y por sus observaciones, publica hoy *El Imparcial*, en cuya carta se ratifican y mantienen las ideas del referido doctor sobre la viabilidad de los microbios; pero con una abundancia de argumentos, que realmente la carta, que es muy extensa, merece ser leída, no ya por personas competentes, sino también por los profanos.

También *El Imparcial* publica otra interesante carta del doctor Olavide narrando brevemente los experimentos ayer hechos en el hospital de San Juan de Dios. Se ensayó el láudano contra las bacterias, matándolas, según dice la carta; obteniendo el mismo resultado con el azufre.

«El ajo, la cebolla y el perejil favorecen la vida de las bacterias, y por lo tanto no deben comerse si por desgracia viniera el cólera á Madrid.»

Los guisos con *azafran* deben ser buenos preservativos.

«El agua de *azafran* tomada al interior y en ayunas debe ser un gran remedio, asequible á todas las fortunas é inocente siempre.»

La morfina y el éter no son tan buenos remedios como el láudano y el *azafran*.

El ácido acético, es decir, el vinagre, es ó debe ser un gran remedio, de modo que las ensaladas y gazpachos son buenos para la salud en tiempo de cólera, siempre que no tengan ajo, perejil ni cebolla.

El doctor Ovide concluye rogando á los médicos que ensayen el *azafran* en competencia con la morfina para corregir ciertas diarreas sospechosas, y que después discurren sobre la acción del láudano en el tratamiento del cólera.

Carta de San Ildefonso.

Sr. Director de El Correo.

Salieron hoy los ministros de la Guerra y de Ultramar, y ha llegado el señor ministro de Fomento.

Esta mañana ha estado pescando con caña toda la real familia en las rias y estanques de los jardines, obteniendo muy buen resultado. Almorzó en el campo la real familia, invitando á su mesa á varias personas.

La cacería de Riofrio dió por resultado matar veinticinco ganos.

No pudo asegurarlo, pero se me figura que esta no será la última cacería.

Esta tarde, con motivo de ser los días de S. M. el Rey D. Francisco de Asís, han corrido todas las fuentes.

S. M. la Reina doña Isabel, la princesita y su angustia hermana, han recorrido en coche todo el trayecto, que es bastante largo, y S. M. el Rey, su angustia esposa y las infantas doña Isabel y doña Eulalia á pie, acompañadas del Sr. Abella, intendente de la real casa, del señor conde de Villanueva de Torres Torres, administrador patrimonial, de D. Antonio del Peso, encargado de la fontanería y del jardinero D. Casimiro Salinas. Abrieron la marcha, como sucede siempre, dos guardas de los jardines.

Con motivo de tener que tocar esta noche en Palacio la música del batallón, hemos carecido de sus acordes por la tarde; verdad es que la corrida de las fuentes ha durado cerca de dos horas, de modo, que ya se había puesto el sol cuando salimos de los jardines.

A la comida de esta noche está invitado el ministro de Fomento, cuerpo diplomático, altos funcionarios, inspector general de montes y administrador patrimonial. Después se ha improvisado un baile dentro y fuera de Palacio, precisamente en los momentos del eclipse de la luna.

Han sido muy pocas las familias que han ido esta tarde á Sagovia para oír la Salve en la Fuen-ciala.

Nada más de particular.—*El Correspondiente*.
Octubre 4.

Los apóstoles.

Eran las once de la noche, y al tomar en la Plaza de Oriente el tranvía del barrio de Pozas, encontramos los asientos ocupados por gente de aspecto humilde, que venía de visitar á los apóstoles.

Entre los que habían acudido á la clínica establecida en aquel apartado barrio, había un carretero de Alcalá, que en cuanto tuvo noticia de los prodigios obrados por tan milagrosos varones, misti- á su familia toda en la carreta, y en un sueño, porque según él dormieron como decaídos durante todo el camino, se plantó en la corte, con el exclusivo propósito de presentar á los apóstoles á una pobre muchacha, hija suya, anémica y canija, que venía durmiendo hecha un garabato en un rincón del coche.

Cada cual llevaba en su botijo el agua de la salud, y con este motivo hubo de trabarse animado diálogo entre un guason inerudito, que ocupaba otro de los asientos, y el de Alcalá, hombre taimado y astuto á lo Sancho Panza, de los que creen que en el tomar no hay engaño y de los que dicen dame pan y dime tanto.

A vista de aquel cuadro, el amigo que nos acompañaba, hombre sesado y pesado á fuer de buen filósofo, nos enjaretó este discurso, que oímos sin replicar, para no dar pábulo á la discusión, recordando aquella sentencia de Horacio: *Non misera citem nisi plena cruoris hirudo*.

Descartado de ciertas apreciaciones algun tanto exageradas, el razonamiento del amigo no nos pareció desacertado, y guardándolo en la memoria, decidimos reproducirlo en las columnas de *El Correo*, por versar sobre un asunto de actualidad.

«Vea Vd. un fenómeno social—nos dijo—que se produce á intervalos aun en los pueblos más cultos, como denunciando una ley de la humana naturaleza.

Es innegable; en las entrañas de la sociedad se conserva latente el fuego de la creencia, como en las entrañas de la tierra se elabora el de los volcanes.

El sentimiento religioso podrá aparecer atrozmente; pero al fin la fé surge de improviso de entre las negaciones y las fúndas del racionalismo, como surge del cráter la lava enrojada, cuando ya se había posado la nieve en la cima de la montaña.

Así se explica esa predisposición á lo sobrenatural y á lo divino, que se actúa y determina á vista de lo inexplicable y misterioso. Porque el creer, como el amar, es una necesidad del corazón.

Tiene algo de inocente y candorosa esta credulidad, es cierto; pero es porque en el mundo del sentimiento, en la vida de los afectos, no se conoce más que una edad: la de la infancia.

Nunca llora el hombre cuando reflexiona y escrutina, sino cuando siente el peso de sus cosas; no hay enamorado que no haga niñerías, ni verdadero creyente que pida para creer motivos á la razón; porque la fé rechaza á la soberbia, y exige el asentimiento espontáneo y generoso del entendimiento. Así creen los niños, sin hacer la crítica de lo que creen.

En esa credulidad, que nos familiariza con lo imposible, y que nos acerca á los ideales, se encuentran muy á menudo la ignorancia y la absurdidad: el ignorante cree en lo inexplicable, y atribuye á Dios lo que no se explica; el sábio cree en lo maravilloso, acaricia también el imposible, atribuyéndolo á leyes aún ignotas de la naturaleza y de la vida, y fiándolo todo á la virtualidad del progreso y de la ciencia.

Incurrir en un error lamentable los que relegan la credulidad á los tiempos primitivos, al primer período de la vida de los pueblos, como haciéndola coincidir con su ignorancia. Estas aberraciones son de todos los tiempos. Si el excepcionismo en materia religiosa es una prueba de ilustración y de adelanto, mal se explicaría la frase de Pascal, confirmada por la experiencia, de que los incrédulos son los más crédulos.

Es verdad que la religion es, más que nada, amor y sentimiento, y que la vida afectiva precede al desarrollo de las facultades intelectuales y domina y prepondera en la edad de las ilusiones; pero si la razón es en la edad madura la válvula y regulador de los afectos, no por eso los destruye y aniquila, sino más bien los condensa y purifica, reorganizándolos en el alma y dándoles abrigo en lo íntimo del corazón, donde tiene sus raíces la voluntad y de donde absorbe la sávia de los estímulos.

El hombre sin hogar y sin familia, el hombre sin afectos, sin debilidades, es un ser incomprendible, tan incomprendible é inhumano como una sociedad sin estas afecciones religiosas y sin sus extravíos.

Los pueblos del paganismo poblaron el cielo de dioses, como los antiguos geógrafos poblaron de monstruos los abismos que marcaban los confines del mundo conocido.

El cristianismo hizo su propaganda por medio de los milagros mientras furta su efecto el cumplimiento de las profecías. Los mártires, las ascetas y los santos, representan el triunfo y la exaltación del espiritualismo religioso sobre las costumbres relajadas que autorizaban con su ejemplo los dioses del Olimpo. La Edad Media seculariza aquella especie de idealismo vinculándolo en el arte y trayéndolo á lo profano, y erige catedrales y pueblos las soledades de monasterios y de jurisdicción á la abadía y señoría á los prelados y castillos y tierras á los nobles, y asilo á los delincuentes, y á los desvalidos protectores, aquellos que dieron vida á la novela caballeresca que representaba en literatura el desenfreno de la imaginación y el engreimiento en lo inverosímil, coincidiendo con el abuso de la credulidad y la falsificación de los milagros.

Y, sin embargo, hay quien prefiera los encantamientos y los hechizos, las faenas y los gigantes, y las brujas y los duendes, al escepticismo religioso, que trajo en sus entrañas la crítica del libre pensamiento y el escepticismo filosófico á que condujeron como reacción inevitable las exageraciones de los sistemas idealistas.

Y hoy mismo con este criterio positivo de ver, experimentar y creer, que pide cuentas á la razón, hay quien habla de ciertos fluidos como podrían hablar de los espíritus malos y de los poseídos del demonio, los cristianos del siglo XII; quien refiere prodigios obrados por el magnetismo que parecen tomados de las vidas de los santos; quien se atemoriza de oír en su habitación el zumbido de un abejorro, y quien pronostica al aparecer un cometa cataclismos y trastornos comparables á los del relato apocalíptico.

La historia nos atestigua que donde falta el dogma hecho ó revelado, aparece la mitología ó la imaginación dogmatizando á su capricho, y que cuando la razón recaba sus fueros y derriba de su pedestal á los ídolos, defica á la naturaleza y crea también en lo incomprendible, pero á título de fenómeno ó efecto de una ley ó de una causa desconocida. Este género de fé, que se descarta de lo divino, es un préstamo á fortiori, que hace la inteligencia al dogmatismo, mejor dicho, una letra que libra la razón á su propio orden á cargo de la ciencia y á cobrar en el día en que la ley se descubra ó el fenómeno se explique.

Lo misterioso, que es precisamente la materia de la fé, es el filón de la ciencia; lo que se roba al misterio es lo que la razón se asimila, y como ese venero de conocimientos es tan inagotable como la realidad, y como á medida que la ciencia avanza va ensanchándose el horizonte de las maravillas, como se ensancha el horizonte sensible cuanto más elevamos sobre la tierra, de aquí que por mucho que la humanidad estudie y la razón investigue, tendrá más clara intuición de lo muchísimo que seguirá luchando siempre con el misterio, empeñada en nuevas adivinaciones, en nuevas hipótesis, en nuevas tentativas.

La fé es, pues, también un recurso del entendimiento, porque la inteligencia tiende siempre á explicar lo desconocido, y la explicación de lo desconocido es tan aventurada, como puede serlo el dogma para el incrédulo. Tan absurdo sería arte la razón el Génesis escrito á lo Julio Verne, como inadmisible parece á los volterrianos y á los excépticos el inspirado libro de Moisés.

Lo que para el vulgo es un milagro, para otros es un fenómeno magnético, lo que para unos es la obra de Dios, para otros lo es de la naturaleza.

El vulgo cree posible lo imposible, porque lo atribuye al Ser omnipotente; el sabio cree también en lo imposible, porque no sabe hasta dónde alcanza el poder de la naturaleza. Habiendo, piensa el sabio, dos ignorancias infinitas en los polos del humano conocimiento, la de lo infinitamente grande que se pierde en lo indefinido y no es capaz de peso ni medida, y la de lo infinitamente pequeño, porque se escapa á toda observación y análisis, sería mucha pretensión señalar el límite de lo posible y reducir la realidad á lo conocido.

Quien tal hiciera, podía compararse al que negare el mundo, porque no ha salido nunca de su pueblo. Veá Vd., pues, cómo coinciden en esto de la credulidad la ignorancia y la sabiduría, y que no es tan censurable la conducta de estas pobres gentes que siguen las inspiraciones de su propio instinto.

Que creen en lo inverosímil, ¿por ventura la mitología y la fábula no han dado embocadura á la historia explicando lo desconocido aun en el orden de los hechos? ¿A donde no ha alcanzado la tela de lo verdadero, se ha echado el remiendo de lo imaginado: qué extraño que el hombre atribuya á Dios lo que él no ha hecho ni es capaz de hacer, ni se explica naturalmente. ¿Qué es más absurdo, esto ó la guerra de Troya?

Algo, si algo hay aquí necesario, cuando por tan distintos caminos se encuentran en la fé, la razón y el sentimiento; algo necesario supone esa predisposición á la creencia, por más que sea inverosímil y absurda.

Así como al fluido nervioso, que es el caso de la medicina, se atribuyen las enfermedades de difícil diagnóstico y de imposible curación, así habrá que atribuir al fluido magnético esas influencias misteriosas de unos organismos en otros, de unos en otros espíritus. Adivinar el pensamiento, la intención ó el propósito; penetrar en los arcanos de la voluntad y del humano corazón; despertar movimientos pasionales; elaborar la idea y producir la vida como se produce el fluido eléctrico por las combinaciones químicas ó por el frotamiento de determinadas sustancias, todo esto aseguran que es posible para la ciencia; ¿por qué, pues, extrañarnos de que haya gentes que creen en la virtud medicatriz de los dedos generosos de los apóstoles, más que en la panacea cotizaba del doctor Garrido, y de que vayan las turbas en pos de esos médicos supra-homéopatas, pudiendo á voz en cuello la salud, que ni le quitan los glóbulos, ni le dan muchas veces ni las recetas ni las boticas?

No hay fenómeno social que no tenga su explicación y su ley; algo revela esa credulidad, aunque no sea más que un vacío y un recuerdo de lo pasado.

Por algo el hombre, abrumado con el peso de los desengaños, vuelve la vista á su infancia y evoca el recuerdo de la fé perdida. Por algo el desterrado busca en el horizonte con la brújula del corazón el camino de la patria; por algo busca en el cielo un punto luminoso en que concurren sus miradas con la de los seres que por él suspiran.

La brújula de la fé, que está en el corazón de las sociedades, tiene también su norte, y esas falsas direcciones de la piedad, como si dijéramos, esas desviaciones y movimientos oscilatorios de la aguja, revelan una profunda perturbación en la conciencia religiosa.

Pero seamos liberales, generosos y consecuentes, y dejémonos de intranquilidades.

Que los apóstoles eran sin estar autorizados para ello. El curar no está prohibido por el Código. Lo que el Código prohíbe es propinar medicamentos de los que la ciencia indica, sin título para ello, y el agua del Lozoya no reza en la farmacopea, según ha declarado el Tribunal Supremo: que explotan á la muchedumbre, no es cierto, porque nada piden ni nada cobran por sus asistencias; que falsean el espíritu religioso y abusan de la credulidad de las gentes; ¡ah! entonces tal vez haya motivos para sospechar que el pueblo está tan falto de fé como de pan, y que no conviene hacer el vacío en las creencias religiosas para que no ocupen su puesto la superstición y el fanatismo.

Al llegar á este punto mi filósofo compañero, hizo alto el traqué y en la Puerta del Sol, y al ver la fuente de Alcalá, exclamó con verdadero entusiasmo: ¡Ah, si la bendijeran los apóstoles, qué gran botica esta del pilón!

EL CRIMEN DE LA CALLE DE LATONEROS.

El crimen de la calle de Latoneros poco ó nada tiene ya de misterioso. Las declaraciones de Cesáreo Gallardo, detenido á disposición del juzgado instructor, ampliadas y confirmadas con detalles y frases sueltas de sus parientes, determinaron á la autoridad judicial á disponer anoche la captura del joven que con Cesáreo fué visto horas antes del crimen en la casa de la víctima por el agnador. Llábase Bruno Serrano, es abañil, de veinticuatro años de edad y habitaba en la calle del Alamillo, número 4, piso tercero. Un empleado de policía se presentó en su casa fingiendo ser maestro de obras que necesitaba sus servicios; Bruno no estaba en casa y una hermana suya, que con él vive, dijo que la hora de encontrarle sería á la en que iba á acostarse, á las diez de la noche.

Se preparó la captura, y al entrar en el portal, Bruno fué detenido por los agentes judiciales, siendo llevado ante el juzgado instructor, que dispuso su traslación á la Cárcel-modelo.

La cantidad que robaron á la víctima, es bien mezquina; 80 reales. Cesáreo llevaba mucho tiempo sin trabajo, acudiendo á su hermana la sirvienta de la calle de Silva en los casos de apuro. La miseria, pues, y la creencia de que Facunda tenía en casa los 9.000 rs. de la lotería, le impulsaron al crimen.

Bruno, también sin trabajo, quiso tener parte del botín, y se asoció al crimen.

A no ser por el agnador, honrado y fornido asturiano conocido por el apodo de *Carota*, los criminales se hubieran comido tranquilamente los cuatro duros tan sangrientamente adquiridos.

Teatros.

COMEDIA.—Ante el público que acude por costumbre á los estrenos, inauguró anoche sus tareas la compañía que con tanta inteligencia y amor al arte dirige Emilio Mario.

Púsose en escena *Lo Positivo*, cuyo pensamiento está tomado del francés, pero cuya admirable estructura hace de esta comedia una de las más admiradas del teatro español contemporáneo. La ejecución que anoche obtuvo fué realmente digna de elogio. Mario, tan acertado en su papel, como cuidadoso del conjunto; Rossell, con muchísima gracia, pero sin caer en exageraciones; y Sanchez de Leon diciendo con gran discreción y sentimiento, hicieron la comedia de una manera verdaderamente notable.

La señorita Mendoza Tenorio, con cuyo valioso concurso cuenta este año Emilio Mario, dijo todo su papel con el talento que le es propio. En la *Celilia* de *Lo Positivo*, y en el tipo encantador de la niña de *Crisólida* y *Mariposa*, se hizo aplaudir muchísimo, y con gran justicia.

En la ejecución de esta última obra tomaron también parte, compartiendo los favores del público la distinguida artista, la señora Guerra, Mario, Rossell y Sanchez de Leon.

Según las noticias que anoche circulaban en el teatro, la temporada promete ser brillante.—P.

AL MENUDEO.

Francia y China.

Paris 4.—Un telegrama de Hon-Kong da cuenta de un motin entre los chinos, negándose á descargar los buques franceses.

Esto dió lugar á la intervención de la tropa, resultando muchos indigenas muertos y heridos.

Paris 4.—Según las noticias que se han recibido acerca del combate librado por los franceses con los chinos, resulta que las tres cañoneras francesas que remontaban el río de Lochan, fueron atacadas por el enemigo, el cual, á pesar de sus numerosas fuerzas se vió obligado á apelar á la fuga ante los disparos de la artillería de los buques y á consecuencia de la persecución de las columnas francesas, que emprendieron un movimiento por la orilla del río, combinado con el de las cañoneras.

Los partes están contestes en que la jornada ha sido muy gloriosa para las armas francesas.

Hong-Kong 4.—El almirante Courbet comenzó el miércoles último el bombardeo de los fuertes de Kelung. Los chinos opusieron vivísima resistencia. Las pérdidas de los franceses eran el día primero por la mañana, de dos muertos y una decena de heridos.—Fabra.

El Sr. D. Antonio María Fabié inaugurará pasado mañana martes, á las nueve de la noche, las tareas de la sociedad Geográfica de Madrid en la presente temporada, dando al efecto una conferencia, que versará sobre el viaje que hicieron á Copenhague los delegados españoles y la reunion del congreso internacional de Americanistas. La sesion será pública.

Un robo.

En nuestra diaria escursión á los centros oficiales, suspimos ayer que en la calle del Pez, número 15, se había cometido un robo de alguna consideración, pero no pudimos adquirir detalles por haberse variado en el gobierno civil el sistema de dar noticias á la prensa, no sabemos por qué ni para qué. El robo consistió en 10.000 duros en onzas y medias onzas que había en una caja, 2.000 reales en billetes, 58 duros antiguos, 25 modernos, tres relojes de oro, dos aderezos de oro y brillantes, cuatro docenas de cubiertos de plata, una petaca de plata, una cruz y cadena de oro, dos collares de oro y perlas, una pulsera de oro con diamantes, un alfiler de brillantes, cinco sortijas, cinco pares de pendientes y otros efectos de gran valor. Calcularse que el robo, entre dinero y alhajas, asciende á 20.000 duros.

La dueña de la casa doña Juana Fraile de Maldonado, señora de costumbres rancias y más aficionada á la moneda sonante que al papel moneda, salió hace algunos dias para sus posesiones de Salamanca, dejando la casa al cuidado de las criadas, no llevando consigo al cochero, en quien tenía gran confianza, por pretestar éste hallarse enfermo. El cochero y el lacayo ayudaron á su ama á guardar en muebles y sitios seguros las alhajas y el dinero, y por no haberse encontrado señales de fractura ni violencia en ningún armario ni puerta, el juzgado ha detenido á los criados. El robo se descubrió al regreso á Madrid de dicha señora; siendo este un nuevo servicio del Sr. Villaverde, por lo cual debemos felicitarle.

Atenas 5.—Los reyes de Grecia han regresado á esta capital.—Fabra.

Dice un periódico de Galicia que recientemente habían salido para Vigo más de 150 labradores, hombres y mujeres, que se dirigen á las Repúblicas del Sur de América.

Los españoles, aunque sean gallegos, siempre tan aventureros.

Accionistas de ferro-carriles.

Lisboa 4.—Dícese que una parte del gabinete ayoya

la conducta del gobernador de Lisboa en la cuestion relativa al acuerdo tomado por la pequeña minoría de accionistas portugueses del ferro-carril contra los consejeros de administración no admitiendo los votos de los accionistas extranjeros.

Se añade que el gobierno francés ha dirigido enérgicas reclamaciones sobre este asunto que tanta sensación ha producido.—Fabra.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes: De Estado.—Convenio entre España y Francia para facilitar las relaciones telegráficas entre Francia y la colonia francesa del Senegal por la vía de España.

De Marina.—(Los decretos que ayer publicamos.)

De Gracia y Justicia.—Nombrando registradores de la propiedad de Valle de Cabuérniga, Aliaga, Burgo de Osma y Bujalance, á D. Nicolás Martínez Agosti, D. Blás Lopez Mazón, D. Antonio Rus Martín y D. Luis Nevarro Ramirez, que en la actualidad sirven los registros de Ordenes, Villamartin de Valdeorras, Torrecilla de Cameros y Arecibo (Puerto-Rico).

De Hacienda.—Resolviendo que cuando anunciadas las vacantes de estancos no sean solicitadas por licenciados del ejército y armada ó por viudas y huérfanas de los mismos muertos en campaña, puedan proveerse en viudas ó huérfanas de militares muertos en Ultramar de enfermedades epidémicas.

De Gobernacion.—Confirmando la suspension del alcalde y cuatro concejales del ayuntamiento de Itero de la Vega y del ayuntamiento de Villarramiel, ambos de la provincia de Palencia.

Los azúcares.

Confirmando nuestras noticias, dice *La Epoca*, que los decretos sobre los azúcares antillanos y peninsulares, son dos.

Por el primero, se aumentan los derechos arancelarios de importación á los extranjeros, y se suprimen para los antillanos, conservando para unos y otros el recargo transitorio y el municipal, y se fija la debida diferencia por razón de bandera, que es consecuencia necesaria y natural del cabotaje ya definitivamente establecido.

Por el segundo se disminuye el importe del encabezamiento del impuesto de consumos, que los fabricantes españoles pagan al Tesoro.

Con lo cual se confirma que la resistencia del señor Cos-Gayon era verosímil, pues va á perder por diversos caminos, recursos de alguna consideración.

Segun nos escriben de Aléasus, allí se han verificado en el excelente edificio construido *ad hoc*, los exámenes de los aventajados discípulos que bajo la acertada é inteligente direccion del profesor D. Félix Araus estudian en aquella poblacion. Al acto han concurrido, además del señor inspector de instruccion, D. Joaquin Parra, llegado expresamente de Pamplona, todas las autoridades y personas más visibles y distinguidas del local é inmediatos pueblos.

Inauguracion.

Segun tenemos anunciado, mañana, á las doce, tendrá lugar la inauguracion de la Exposicion fabril y manufacturera organizada por la Sociedad El Fomento de las Artes, en el palacio del Parque de Madrid.

En representacion del ministro de Fomento, que por hallarse en la Granja no puede asistir, presidirá este acto el Sr. Catalina, director de Agricultura, Industria y Comercio.

Han llegado á Madrid los gobernadores de Badajoz y Logroño.

Ha muerto ayer la esposa del brigadier D. Manuel Villacampa.

Desde el lunes las sesiones del ayuntamiento empezarán á las tres de la tarde.

A petición de los vendedores, han sido prorogada la feria por el teniente alcalde del Congreso hasta el domingo 12 del actual.

Se han anunciado á concurso: La fiscalía de la Audiencia de lo criminal de Manresa, cuya provision corresponde al turno 1.º del art. 44 de la ley adicional á la orgánica.

La fiscalía de la Audiencia de Ponferrada, correspondiente al turno 2.º del mismo artículo.

La presidencia de la Audiencia de Altea, correspondiente al turno 3.º.

La tenencia fiscal de la Audiencia de Montilla, correspondiente al turno 3.º del art. 42.

La tenencia fiscal de la Audiencia de San Mateo correspondiente al turno 4.º del mismo artículo.

El juzgado de primera instancia de las Afueras de Barcelona correspondiente al turno 1.º del artículo 42.

El juzgado de primera instancia de término de Reus correspondiente al turno 2.º del mismo artículo.

Y el juzgado de ascenso de primera instancia correspondiente al turno 1.º del art. 41.

Los carlistas deben estar en un período de esperanzas, porque vemos hoy en el *Diario de Avisos de Zaragoza* que allí se va á fundar un periódico diario inspirado en los mismos principios de *El Siglo Futuro*, y del cual será propietario uno de los más distinguidos miembros de aquella aristocracia.

El *Carro de Andalucía*, periódico conservador de Málaga, vota con *El Diario Español* de Madrid porque discutiendo con un colega de allí, escribe estas palabras:

«En términos generales podemos repetir al diario republicano que no existen la menor afinidad ni la más remota amistad entre los izquierdistas y nosotros, que miramos en ellos unos enemigos de la peor especie, y de quien nos separan las ofensas de ayer y las ofensas de hoy, agravadas por la ingratitud.»

Ha parecido mal, y con razon, al Sr. Monescillo la recomendacion que de su persona han hecho los vecinos de Aranjuez, para la silla de Toledo, porque al saberlo, ha desaprobado tal oficiosidad.

Inauguracion.

La Sociedad Central de Horticultura que había aplazado la apertura de la exposicion de plantas, flores y frutas hasta el regreso de SS. MM. y A.A. en vista de que la Real familia permanecerá todavía algun tiempo en la Granja, ha decidido á instancia de los señores expositores previa la régia autorización inaugurar el referido certámen el día 8 del corriente.

Las compañías de ferro carriles han concedido como de costumbre la rebaja del 50 por 100 á los trasportes de los objetos destinados á esta Exposicion.

Meridiano universal.

Washington 4.—La conferencia internacional reunida en esta ciudad, ha tomado un acuerdo declarando que se va á desear un meridiano comun; pero los delegados franceses se han negado á elegir el de Greenwich mani-

festando que la conferencia carecia de poderes para elegir un meridiano determinado.—Fabra.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha desestimado la instancia de doña Maria del Olvido de Borbon y Castelli, en solicitud de pension como huérfana del teniente general de la Armada infante D. Enrique, en atencion á que éste contrajo matrimonio sin licencia real y no se acogió á los indultos posteriores á su enlace.

Currencias:

A las ocho arrojaron algunas materias inflamables desde el balcon de una casa de la calle de Carretas, y al caer sobre un niño de once años, prendieron fuego á sus vestidos y le ocasionaron graves quemaduras en el pecho, en el cuello y en la cara.

Se ignora de qué casa partió este hecho tan brutal.

—A las ocho y media un carro atropelló en la carretera de Extremadura á un niño de dos años y le fracturó por completo el muslo derecho.

Nuestro particular amigo D. Modesto Fernandez y Gonzalez, delegado de Hacienda de esta provincia, ha tenido la desgracia de perder á su señora madre. Enviamos nuestro pésame al señor Fernandez y Gonzalez.

Dice un periódico de Castellon que noches pasadas en Adzaneta se dieron vivas á Carlos VII. El juez de instruccion y el alférez de la Guardia civil de Lucena se personaron en el pueblo de la ocurrencia y despues de algunas pesquisas, se llevaron presos á cuatro sujetos vecinos de aquella localidad.

Los efectos timbrados.

Del recuento definitivo practicado en el almacén de efectos estancados de Madrid, resulta que han sido sustraídos sellos por valor de 32.000 duros.

Parece que los ladrones debían conocer bien el terreno, porque no se llevaron las pólizas ni los sellos de impresion ni abrieron más cajones que aquellos en donde se hallaban los efectos de valor que se llevaron.

Los guardias civiles que se encontraban cerca del almacén, tampoco parece que oyeron ruido alguno al romper los hierros de la ventana por donde se cree que penetraron los autores del hecho.

Así se expresa *La Correspondencia*; y por las señas que dá, se conoce que los ladrones conocían bien el almacén. ¿Cómo, sin embargo, no se descubre nada?

El Sr. Bugalla, nuestro ministro en Lisboa, ha entablado enérgicas reclamaciones con motivo de los atentados cometidos por los soldados portugueses que forman el cordón sanitario contra algunos españoles que intentaron pasar la frontera.

Masones.

Debe ser cierta la visita del príncipe de Gales al Sr. Zorrilla, porque *La Epoca* dice anoche lo siguiente:

«Dudamos que se confirme esta noticia; pero si no fuera así, tendría una explicacion muy natural.

El G. O. del Reino Unido habria ido á saludar al que fué G. O. de España.»

Si ha habido ilusos que creyeron otra cosa, es porque no conocen ni la etiqueta palatina de los príncipes de Inglaterra, ni el carácter del augusto heredero de la Corona de la Gran Bretaña.»

Por el ministerio de Hacienda se firmó ayer una disposicion mandando suspender la cobranza de contribuciones y las ejecuciones de apremio en los pueblos de la provincia de Alicante que hubieran sufrido el acordonamiento por orden del gobierno.

El acuerdo se hará extensivo á los demás pueblos que hayan sido objeto de análoga medida. Sus efectos cesarán cuando la salud pública se haya asegurado.

El oficial de la secretaría de Hacienda, don Adrian Minguez, ha sido nombrado secretario de la junta de edificios públicos.

Ayer llegó á Madrid el Cardenal-arzobispo de Santiago, Sr. Payá.

En Barcelona ha sido estafada una casa de comercio por un sugeto que se fingió recaudador de contribuciones.

Cuando se presentó el verdadero recaudador, los dueños del comercio observaron que el recibo que tenían era falso.

El puerto de Manila.

Por toda razon de que se hacen obras en el puerto, nos dice *La Epoca*, que solo en un tren de limpia se han gastado 62.000 duros.

Pero si el puerto no está hecho, ¿qué tren de limpia es ese? Entérese bien *La Epoca*, porque debe ser para el puerto viejo.

Además, al informarse, debe tambien decirnos, si por Guerra se ha concedido autorizacion para el nuevo puerto.

La floxera.

La destruccion de los huevos de floxera ha sido siempre una de las cuestiones que más preocupan á los que estudian la manera de impedir el desarrollo del fustero parásito.

M. Balbiani, profesor del Colegio de Francia, ha dirigido al ministro de Agricultura un informe sobre esta cuestion.

M. Balbiani cita tres medios principales para destruir esos huevos: 1.º La destruccion mecánica de los huevos, descortezando las viñas. 2.º El empleo del calor bajo la forma de agua hirviendo. 3.º Embadurnando las viñas con disoluciones de sustancias propias para destruir el huevo.

El primer procedimiento, hace tiempo ensayado por un viticultor de la Gironda, consiste en despojar á las viñas de su corteza frotando con las manos envueltas en guantes de malla de acero.

El procedimiento es rápido, pero es incompleto; solamente los troncos viejos pueden descortezarse por este medio.

La aplicacion del calor por el agua hirviendo sería de excelentes resultados, si no fuera expuesto á inconvenientes de procedimiento que anulan sus efectos.

El baño de las cepas con una mezcla compuesta de nueve partes de coaltar y una de aceite, presentaba un inconveniente, á saber: la consistencia espesa que toma el coaltar con la influencia del frio, y que no permite extender la mezcla con el pincel. Sin embargo, salvando este inconveniente y sosteniendo la disolucion á buena temperatura, la operacion se hace y produce resultados satisfactorios.

En la práctica tiene tambien otro inconveniente el procedimiento, y es su lentitud; por lo cual asciende á mucho el importe de la mano de obra.

Tambien se ensayó, para hacer más útil este recurso del embadurnamiento, el licuar la mezcla de coaltar y aceite con una adición de 15 por 100 de trementina; pero los efectos fueron desastrosos; esta mezcla, que sin la trementina es inofensiva para la vid y ataca contra el huevo de floxera, con trementina añosa y corroe el arriamiento.

M. Balbani en su informe, propone también al ministro el empleo de una mezcla de aceite de nuphalina, cal viva y agua.

Los experimentos de esta mezcla se han hecho en Lot y Geronne y en Lot-et-Cher, habiéndose comprobado su acción inofensiva para la vida y destructora para el huevo filoxérico.

M. Balbani termina preguntando al ministro si en vista de todo esto no se debe prescribir estos embadurnamientos como complemento de los tratados oficiales de las enfermedades de las viñas.

El cólera en el extranjero.

De la Agencia Fabra:

París 4.—El Boletín hebdomadario de París registró en la semana última 922 defunciones y en la presente 806, siendo esta la cifra más baja observada de mucho tiempo a esta parte.

París 5.—Resumen del estado sanitario de ayer en Francia y la Argelia: Tres defunciones del cólera en Roma.

Dos en Marsella. Dos en el departamento del Gard. Una en Tolon.

En Perpignan dos muertos y cinco en los alrededores. Roma 5.—Ayer ocurrieron en Nápoles 47 casos de cólera y 28 defunciones.

En el resto de la Península italiana 191 y 121 respectivamente.

LA SALUD PÚBLICA EN ESPAÑA.

Noticias oficiales.

Hé aquí el parte que hoy publica la Gaceta:

«Provincia de Alicante.»

En Elche y Novelda sin novedad. En Monforte hubo ayer tres invasiones y dos defunciones del cólera.

Provincia de Tarragona.

Segun comunica el gobernador, no han ocurrido ayer invasiones en los pueblos de Benifallet, Mora de Ebro, Roquetas, Ascó, Borjas del Campo y Torroja, y no había recibido noticias de Corbera, Ribarroja y Garcia.

Madrid 5 de Octubre de 1884.—El director general, E. Ordoñez.

Alicante.

Lo único que los periódicos de aquella localidad hoy recibidos traen, es el bando publicado por el gobernador civil de la provincia, encaminado a castigar a los alarmistas y propagadores de noticias falsas referentes a la salud pública. Dice así:

«D. José Ruiz Corbalán, gobernador civil de esta provincia.—Hago saber: Que habiendo llegado a mi conocimiento que algunas personas se entretienen en proparar noticias falsas, suponiendo alteraciones, que afortunadamente no existen, en la salud pública, con lo que producen la consiguiente alarma en las gentes apacadas, ruego a los habitantes de esta ciudad que no presten oído ni cedan importancia a las especies que se difunden en aquel sentido, y prevengo a los agentes de mi autoridad desplegar el mayor celo para descubrir a los que con tan dañada intención inventan y extienden semejantes noticias, entregándolos a la acción de los tribunales, a fin de que los castiguen como perturbadores del orden público.»

Alicante 3 de Octubre de 1884.—El gobernador, José Ruiz Corbalán.

Esta madrugada se recibió el siguiente telegrama oficial:

«Oloron 4 (12:10 n.).—El cónsul de España: Procedente de América, deteniéndose en Marsella algunas horas, llegó a Oloron una familia en perfecto estado de salud. Ayer una señora joven de la citada familia cayó enferma con síntomas coléricos, habiendo fallecido esta madrugada.»

He conferenciado con el subprefecto y el alcalde, y me han asegurado la exactitud del caso colérico bien caracterizado.—Galisteo.»

Han llegado a Port Bou para purgar cuarentena 40 coristas del teatro Real de Madrid, hospedándose en la quinta que posee el fondista Sr. Baqué, que sirve de lazareto durante el tiempo de la epidemia, por haberla cedido dicho señor para este objeto.

Barcelona.

Poco dicen los periódicos de aquella capital y de salud pública, aun algunos de ellos ni se ocupan siquiera.

El Diluvio se lamenta de las tretas de que se valen los bolsistas que no pierden ocasión para hacer su negocio, aun tratándose de cosas tan graves como las noticias sanitarias, y dice:

«Anteanoche, por ejemplo, la credulidad de los pusilánimes fué puesta a prueba por medio de las más estupidas noticias. En ambos Bolsines se daban como seguros casos fulminantes de cólera que se decían ocurridos en una porción de calles de la ciudad; y con tal insistencia se vino propagando esta especie, que los valores, sensibles comúnmente a toda noticia de sensación, bajaron unos céntimos que aprovecharon los bajistas para hacer su negocio, que era seguramente lo que se trataba de demostrar.»

«Cómo evitar este? Quizás se conseguiría por un medio que podría establecerse también por lo tocante a noticias de orden público. Durante las horas de contratación (ya que se tiene ésta por legal) debería establecerse algún centro oficial al que pudiese acudir el público para saber oficialmente las noticias que pudieran interesarle, y con esto solo se conseguiría mucho, aun cuando no se lograría, seguramente, un remedio completo.»

La Publicidad habla así:

«Ni ayer ni anteyer ocurrió el menor caso sospechoso en Barcelona.»

La salud es inmejorable. No hay, pues, motivo alguno de alarma.

Así deben comprenderlo las familias que se hallan aun veraneando, pues son ya muchas las que han anunciado su regreso.

Digan lo que quieran los alarmistas, no hay nada, absolutamente nada.»

En El País, de Lérida, leemos que se va a proceder al acordamiento de Liñola y Tadela, por haber ocurrido en ambos pueblos casos sospechosos.

Tortosa.

Por fin El Diario trae noticias de aquel cordón de que hablaron los periódicos de esta corte, y que por lo visto no ha llegado nunca a ser un hecho.

«Anteyer se recibió un telegrama del excelentísimo señor ministro de la Gobernación, anunciando que se había suspendido el acordamiento de Tortosa, resuelto en un principio por el gobierno.»

Pues no faltaba más, sino vernos circundados por esa red que puede llamarse la red de la vergüenza...

¿Acaso existen tal siquiera indicios de sospecha para proceder contra los intereses de un pueblo como Tortosa?»

Este cordoncito, pues, quedó en agua de borrajas. Más vale así.

Segun vemos en Las Provincias, de Valencia, aquellas autoridades han dispuesto sea fangada

la correspondencia de Barcelona. Créese que el sitio elegido para esto será Castellón.

La Correspondencia de Valencia da la noticia de haber marchado al Puig, a estudiar el verdadero carácter de las fiebres perniciosas que se han desarrollado en aquel pueblo, el delegado del gobernador, jefe de los médicos higienistas de aquella capital D. Vicente Rica.

Quejas de los portugueses.

Hasta Portugal llegan los cordones sanitarios del Sr. Romero Robledo. Véase cómo respira O Elveuse, periódico portugués:

«El comercio portugués continúa perjudicándose con las vejaciones a que se le somete en Badajoz, se pretexto de no querer que sea invadida España por el cólera.»

A esto hay que añadir que en aquella ciudad fueron últimamente cobrados por la fumigación de siete barriles de anil 14 rs., por la de 26 fardos de cera 164 rs., por la de la madera de Flandes contenida en un wagon 80, por la de 410 fardos de bacalao y por el reconocimiento hecho por un veterinario, 1.530 rs.

Debe notarse que el anil, la cera y la madera estaban desde hace muchos meses almacenados en los depósitos de los comerciantes de Lisboa.»

Noticias de esta tarde.

Segun telegramas del alcaide de Novelda y delegado de Monforte, no ha ocurrido en estas localidades invasión ni defunción alguna del cólera en las doce horas últimas.

Génova 5 (12:10 m.).—En Génova han ocurrido 20 casos y 20 defunciones; en el resto de la provincia, 23 y 19. En la provincia de Massa, cinco casos y dos defunciones.—Cordero.

Orán 4 (9:40 n.).—Desgraciadamente, el cólera aumenta. Hoy han ocurrido 20 fallecimientos. Reunidos los notables de esta población, han formado comité de socorro, de que ha sido nombrado miembro.—El cónsul.

Cette 5 (10:10 m.).—Ayer una defunción colérica en Besseges, una en Salles de Gas y una en Salindres, donde aún hay varios casos graves en tratamiento.

En esta ciudad, ninguna defunción durante la noche.—El viccónsul.

Nápoles 5 (12 m.).—Del 3 al 4 han ocurrido 49 invasiones con 27 defunciones. Cercanías 29 casos y 22 defunciones. Provincias 18 casos y seis defunciones.—Cordero.

Hoy, como ayer, y como los días anteriores, no se ha recibido, por fortuna, noticia alguna desagradable de Barcelona, ni de Tarragona, ni de Lérida.

EDICION DE LA NOCHE.

Cómo anda la libertad de la prensa.

Con motivo de la persecución desencadenada en Tarragona contra los periódicos independientes, El Sufragio de aquella localidad ha repartido a sus suscritores la siguiente hoja:

«Habiendo sido reducido a prisión en la cárcel de Pilatos por motivos que se ignoran el director de El Sufragio, procesado uno de sus redactores con la inminencia de un auto de prisión, arrestado otro de sus colaboradores y víctimas todos, desde el impresor hasta el último gacetero, de una persecución odiosa é inquisitorial, nos vemos imposibilitados durante algunos días de cumplir nuestros compromisos con los suscritores, rogándoles nos dispensen en gracia a la crítica situación en que se nos ha colocado, ofreciéndoles indemnizarlos debidamente de los perjuicios que contra nuestra voluntad nos vemos precisados a causarles.—La Redacción.»

El mismo periódico dice sobre el arresto de los diputados provinciales:

«Para llevar a cabo la detención de los dignos individuos de la comisión provincial, que ninguna resistencia habían de hacer, esperaban en la antecala del salón de sesiones el comandante y teniente de la Guardia civil, señores Ayarza y Olivada, los dos inspectores de orden público y cinco guardias y cuatro agentes: total, 13.»

El señor gobernador, con tono severísimo y gesto huranesco, arboló en sus manos las insignias de su autoridad y ordenó a los señores comandante y teniente de la Guardia civil se hicieran cargo de los detenidos, los cuales quedaban a su custodia bajo su más estrecha responsabilidad.

Ignoramos si se habrá seguido igual procedimiento con el Sr. Cisteró, otro de los firmantes de la protesta, quien se halla en Valls cuidando a su esposa, gravemente enferma.

Ayer continuaban dichos señores detenidos y custodiados por la Guardia civil.

«La provincia está huérfana de comisión provincial, á consecuencia de la detención de los dignos individuos que la constituirían; esperamos que para durante su inhabilitación será nombrada otra con carácter de interina, cuyos nombres deseamos saber.»

«¿Quiénes serán los que se presten al papel de Judas?»

«¿Que situación tan bonita se va creando en las provincias!»

Institucion Libre de Enseñanza.

A las cuatro de esta tarde se ha verificado la apertura del curso académico de 1884 85, con asistencia de muchas y elegantes damas y distinguidos hombres públicos, entre ellos los Sres. Moret, Pedregal, Ruiz Gomez, Rodriguez (D. Gabriel) y otros varios, á más de todos los profesores de la Institucion y algunos periodistas.

Dió lectura el Sr. Azcárate, rector del establecimiento, á un muy excelente discurso, proponiendo que la política forme pacto de la educación, para que el niño, así como adquiere las nociones de otras ciencias, y toma idea de esencia y aplicaciones, se dé cuenta poco á poco de lo que son y el alcance que tienen en la vida las diferentes funciones que en la sociedad desempeñan los individuos.

Desarrolla el Sr. Azcárate este pensamiento en elocuentes párrafos, recomendando á los profesores que enseñen á los niños política; pero sin tratar de formarles un criterio que pueda un día contrariar su criterio propio, y que incluyan en su ánimo la práctica de la tolerancia, «gran virtud de los tiempos modernos,» entendida como expresión del sentimiento, no como consecuencia de una imposición.

Al terminar la lectura, fué el Sr. Azcárate muy aplaudido y felicitado calorosamente.

Declarado después abierto el curso escolar, los concurrentes visitaron con detenimiento las clases y dependencias de la Institucion.

La nueva casa tiene espaciosos jardines, en uno de cuyos lados se construye un observatorio astronómico bajo la dirección del profesor Sr. Arcimís.

El acto ha concluido á las cinco.

Ha sido denunciado el periódico que con el título de El Bajo Ampurdan, se publica en San Felú de Gijóls.

Segun dice el Invasor bai, de Bilbao, ha debido ya quedar firmada la orden del gobernador suspendiendo al alcalde de Bermeo, D. Galo de Nardiz.

Un hermano de dicho señor ha sido destituido del cargo de director de aquel puerto.

Continúa la polémica, aunque ya con menos intensidad, entre los periódicos conservadores y La Izquierda Dinástica.

Este periódico resume hoy sus impresiones en estas palabras:

«¿Se habrá convencido la opinión pública de que su voz se pierde en el desierto? Cuando avance el otoño sabremos á qué atenernos. En la actualidad, únicamente los republicanos se frotan las manos de gusto.»

También El Imparcial dijo ayer al final de uno de sus artículos que le parecían preferibles los males de la acción á los peligros del marasmo.

Hemos oido que el Sr. Zorrilla se ha trasladado de Londres á París.

El gobernador de Zaragoza ha recibido un telegrama de Madrid, por el cual se le ordena la detención de una enamorada pareja que ha huído llevándose consigo 30.000 reales en billetes y algunas alhajas.

Se han fugado cinco presos de la cárcel de Osuna. El juez de aquella localidad ha decretado auto de prisión contra el alcaide y subalcaide de la cárcel, quedando suspendidos de empleo y sueldo por disposición del alcaide de Osuna.

La Guardia civil persigue á los fugitivos.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros pesetas 345.427, por 1.477 imposiciones, de las cuales son nuevas 259, y se han satisfecho, en los días 3, 4 y 5 de Octubre, 243.958 pesetas, á solicitud de 417 imponentes, 210 de ellos por saldo.

En el efrenio Filológico dará el martes próximo, á las nueve de la noche, una conferencia pública el distinguido epigrafista Sr. D. Bernardino Martín Minguez, quien disertará acerca de «España antigua segun los textos griegos y latinos.»

El delegado de vigilancia del distrito del Hospital que fué declarado cesante á consecuencia del descubrimiento por el señor gobernador de la chirrata de la calle de Santa Isabel, núm. 4, ha solicitado de dicha autoridad la formación de expediente, á fin de que quede depurada la responsabilidad que por tal hecho pueda afectarle.

Algunos periódicos de Palma de Mallorca se lamentan del desbarajuste que allí reina en la aplicación de medidas sanitarias. La exageración con que se han llevado éstas á cabo, ha dado lugar á que se paralicen la industria y el comercio de Palma, siendo afectiva la situación de la clase obrera, segun dice el periódico La Autonomía.

Llamamos la atención del señor teniente alcalde del distrito del Hospicio y del concejal encargado del servicio de empedrados, acerca del estado en que se encuentra la calle de Hartzzenbusch, antes de Moreno Rodriguez, próxima á la glorieta de Bilbao.

No obstante su proximidad á la población, y cuando en aquellos alrededores todas las calles están empedradas, está compuesta toda de buenos edificios modernos, habitados y con todos los servicios municipales puestos á costa de los dueños, se halla, sin embargo, sin empedrar y llena de baches, producidos por las últimas lluvias, que hacen imposible ó muy difícil el tránsito de carruajes.

En una casa de la calle de Covadonga puso esta tarde fin á su vida un hombre, disparándose un tiro de pistola.

BALANCE DEL DIA.

Viendo lo que pasa en Tarragona (nuevos y abundantes pormenores van por separado), que es una doble desgracia haya ocurrido á poco de pasar por allí el subsecretario de la Gobernación, que á más de su investidura oficial, llevaba allí la significación, como no podía menos, de sus intereses y aun de sus pasiones políticas y electorales; viendo decimos lo que pasa en Tarragona, en que han sido presos los directores de dos periódicos, y tres ó cuatro diputados provinciales, hasta el extremo de quedarse huérfana la provincia de comisión provincial; recordando lo que ha ocurrido en Alicante, donde tras una intimación en forma, han recobrado su sanidad; y lo que ha pasado en Cartagena, y la carta del Sr. Herce á los periódicos de Barcelona, dándoles seguridades de que no se acordaría la población, y el telegrama del Sr. Romero Robledo á Tortosa levantando el proyectado y nonnato cordón; reflexionando, por último, sobre las quejas del comercio y de los particulares que de todas partes se han levantado, á medida que se iban sintiendo los efectos del rigor sanitario, puede decirse que el cólera se haya quedado marchito y como temeroso, porque si brota y se extiende, de fijo tenemos y tiene el gobierno, un levantamiento general de los pueblos.

Los periódicos conservadores siguen discurriendo el discurso del Sr. Castelar con saña verdaderamente encarnizada, aunque variando en redondo de metro, porque antes combatían al ilustre orador por fuerista, y ahora se burlan de él por el fiasco que suponen ha hecho como retórico y propagandista.

Y por cierto que con la buena fé que les caracteriza, vienen diciendo (añoche todavía lo repite La Epoca) que El Correo alaba al republicano, lo cual no pasa de ser una falsedad, porque El Correo se ha limitado á dar noticias y publicar los telegramas, como han hecho otros periódicos de distintos matices, llamando de paso la atención, sobre lo mal parado que allí ha quedado el principio de autoridad, ante las amenazas huera del gobernador á la diputación.

Pero como tenemos el valor de nuestras convicciones, hemos de decir, despues de leído el discurso del Sr. Castelar, que en la mayoría de sus períodos, como obra retórica nos parece elocuentísimo, y como acto político, nos parece un acto de gran patriotismo y valor cívico.

El Sr. Castelar, en aquella región vizcaína, donde por desgracia hay tantos carlistas, ha combatido, en todos sus discursos, con gran calor el carlismo, y donde además el sentimiento fuerista es tan acentuado, ha combatido enérgicamente el fuerismo, diciendo cara á cara á los bilbaínos, que debían contribuir á las cargas del Estado con hombres y con dinero.

Esta es la cuestión más interesante que hay que ver en el discurso del Sr. Castelar: por estos flancos lo atacaron los periódicos conservadores al principio; y ahora, que en presencia del resplandor de los hechos, no pueden combatirla con tales armas; ahora, los esgrumillosos conservadores meten con ánsia la tijera en lo que dicen los periódicos bilbaínos republicanos y carlistas, más exagerados como

fueristas, y con estos materiales forjan sus aristas y sus dardos.

Faltaría saber, en condiciones análogas, lo que habrían hecho el temperamento exagerado del señor Cánovas; pues al verle cómo ha preferido, ante los agravios que tenía de los fusionistas, el duque de la Torre al Sr. Sagasta, y, por tanto, de cierto modo la Constitución de 1869 á la de 1876; al verle, además, cómo no impedía que sus periódicos discutiesen la prerrogativa real, que sus correligionarios alentaban la resistencia al pago de los impuestos, y que se escribieran frases denigrativas contra el general Martínez Campos, con riesgo de perturbar la disciplina militar; recordando que, en esta corriente, ha defendido en pleno Parlamento la teoría de que considera preferible el Sr. Zorrilla conspirador, á los demás republicanos disertantes; dominado por el vértigo de tales exageraciones, ¡quién sabe si el Sr. Cánovas, puesto en el lugar y con las heridas del Sr. Castelar, habría hecho el discurso de éste en Bilbao!

También sigue todavía siendo objeto de las atenciones de la prensa lo que La Izquierda Dinástica ha dicho estos días sobre los peligros de los conservadores en el poder, y la debilidad del principio monárquico desde que mandan los conservadores; notándose que, lo que más ha irritado á los periódicos ministeriales, es lo primero, recogiendo lo segundo sólo en un término secundario.

Y sin embargo, ciego estará el que no vea que, de todas las cosas que ha dicho La Izquierda Dinástica, la que tiene mayor fondo de verdad es aquella que se refiere á la expansión y audacia de todos los elementos, por derecha y por izquierda, adversarios de la Monarquía constitucional; porque este estado moral es evidente, y porque también lo es, que se ha detenido el movimiento de aproximación á la Monarquía.

Ha estado muy brillante la inauguración del curso de la Institucion Libre de Enseñanza, siendo justamente aplaudida la oración del Sr. Azcárate.

Segun nuestras noticias, orilladas ya todas las dificultades, muy en breve se firmará el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Este tratado sólo se contraerá á Cuba y Puerto-Rico, siendo inexacta la especie vertida por algunos periódicos de que se iba á extender también á la Península.

Ninguna otra cosa notable.

Los valores en el Bolsin, continúan con buena tendencia, y en alza.

Bolsin.

A las cuatro y media.—De los datos que hemos podido proporcionarnos esta tarde en el círculo de liquidación, no puede decirse con seguridad que sean fiel expresión del curso corriente de los cambios.

Habia muy escasa concurrencia; no se había establecido contratación, y sólo se decía de alguna operación hecha en el 4 por 100 interior á 60'60 á fin del presente mes á primera hora, y más tarde á 60'70.

Comparando, sin embargo, estos cambios con los que quedaron ayer, se vé una mejora de 15 á 20 céntimos, lo que indica que sigue prevaleciendo la tendencia al alza de estos últimos días.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 15' centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 22' idem sobre 0. A las cuatro de la tarde, 19' idem.

La máxima fué de 24' idem. La mínima, de 10' idem. El barómetro marca 710 milímetros. Tiempo variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Bruno, fundador. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Pedro de los Naturales (Torre de la Leal), donde se celebrará solemnemente función á San Miguel Arcángel; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, completas y reserva.

En las religiosas de Santa Catalina continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario, predicando por la mañana D. Juan Quijano y por la tarde el P. Pompilio.

En Santo Domingo de Guzman, id., predicando por la tarde el Sr. Lamana.

En San Andrés continúa la novena de Nuestra Señora del Pilar, predicando por mañana y tarde D. Bonifacio García.

En el oratorio del Olivar se celebrará una solemne función al Santísimo Sacramento, predicando D. Antonio Sanchez.

En San José continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario, predicando D. Francisco Boos.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios al anocheecer, predicando el Sr. García.

En las religiosas Bernardas sigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de los Peligros, predicando el señor Lamana.

En San Justo continúa la novena de Santa Filomena, y predicará el Sr. Puyol y Anglada.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Especiáculos para mañana.

Español.—5.ª de abono.—T. 2.ª impar.—A las 8 1/2.—El Primer lunes de moda.—El nuevo D. Juan.—La casa de Tócame-Roque.

Apolo.—12 de abono.—Turno 6.ª par.—A las 8 1/2.—El barbrillo de Lanupia.

Zaruela.—Compañía francesa, en la que toma parte la célebre artista Anna Judic.—2.ª de abono.—T. par.—A las 8 1/2.—Le Renard Blanc.—Nimiche.

Gomedia.—3.ª de abono.—T. 2.ª impar.—A las 8 1/2.—Lo positivo.—Crisálida y mariposa.—Intermedios por el sexteto.

Novedades.—A las 8.—La huérfana de Bruselas.—A las 10.—Salida de su esfera.—Sin adelero.

Estava.—T. 3.ª par.—A las 8 1/2.—El bergantín Adela.

Lara.—T. 1.ª impar.—A las 8 1/2.—La manzana.—A las 9 1/2.—Lola y cordero.—A las 10 1/2.—Tiquis-miquis.—A las 11.—Vivir para ver.

Variedades.—A las 8 1/2.—Visitas y coloquio.—A las 9 1/2.—La Calandria.—A las 10 1/2.—De la noche á la mañana.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

Circo de Price.—A las 9.—Grande y variado espectáculo, en el que tomará parte Mr. Novelus con su chromo-photo-rama, misa Renovina, el aplaudido ilusionista M. Boutier de Kolla, Mr. Franklin en el trapezico de equilibrio, los aplaudidos barristas Louch y Fox, monsieur Ponte, mistros Chevallier y Pontana, el popular Tony Grice, los aplaudidos Lees y Montina y los ciowans Lich, Trouter, Gaetano y Mazoli el estúpido.

Gran Panorama Nacional de Madrid.—Paseo de Uta Castellana.—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierto al público todos los días, desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

Madrugado de Madrid.—Reses degolladas ayer.—Vacas, 233.—Carneros, 632.—Corderos, 60.—Luchales, 00.—Terneras, 114.—Ovejas, 71.—Total, 1.050.

Su peso en kilogramos, 59.857.250.

Imprenta de El Correo, á cargo de P. Fernandez Calz, de San Gregorio, núm. 3.

LOS PADRES

que quieran comprar juguetes á sus niños, gastando poco dinero, los encontrarán en la gran liquidacion del Bazar de Ibo Esparza. En la misma hay infinidad de artículos en todo lo concerniente á Bazar.—La joyería y relojería, separada de los demás géneros, tienen buen surtido y precios reducidos.
34, Carrera de San Jerónimo, 34.

LA MARGARITA EN LOECHES

Importantisimo á la humanidad

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manuscritos que nuevas obras han hecho aun más abundante, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato eódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas, de **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las Farmacias y Droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distinción hasta ahora no conocida.

ALFOMBRAS

ALFOMBRAS

ALCALA, 40

RUIZ DE VELASCO

MUEBLES

ALFOMBRAS

PLATA MENESES

Importante adelanto en nuestra industria

Es el metal blanco puro que empleamos para toda la fabricación de objetos para iglesias y servicios para mesa. Exijase siempre nuestra marca de fábrica. Pídanse tarifas de precios y catálogos de dibujos, que son remitidos á vuelta de correo. Para evitar engaños, dirigirse directamente á los señores

HIJOS DE LEONCIO MENESES, PRINCIPE, 7

CONFITERIA THE CRITERIUM

En este acreditado establecimiento encontrarán los novios el más variado surtido en cajas para regalo de boda.

Dulces, Bombones, Ramilletes, Tartas y Mantecadas de Viena, sin competencia.

Carretas, 27 y 29

SOLUCION CASES

DE CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL

Premiado en la Exposicion Farmacéutica Nacional

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan altamente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., substituyendo con ventaja á la de COIRRE.—Al por mayor, Sres. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.

En Alicante: farmacia de D. Francisco Aguiló, Mayor, 15

GRAN BAZAR DE ALUMBRADO

PRIMERO EN ESPAÑA

DE PRAT HERMANOS

Infantas, 7, y Plaza de Bilbao, 1

En exposicion permanente presentamos siempre la coleccion más rica en aparatos para todo alumbrado.—Especialidad en arañas desde 25 pesetas.—Lámparas para comedores desde 3, y globos para gas desde lo más barato.—Construccion é instalacion del gas.—Aparatos gas y petróleo para tiendas, teatros y grandes locales.

CASA CREADA EN 1876.—EXPORTACION.

REVISTA DE ESPAÑA

Esta notable publicacion, que cuenta diez y siete años de existencia, ve la luz pública los dias 10 y 25 de cada mes, en cuadernos de 160 páginas, ó más cuando lo exige la índole de los trabajos coleccionados.

PRECIOS DE SUSCRICION

Madrid: un mes, 4 pesetas; tres meses, 11; seis meses, 22; un año, 40.
Provincias, pagando por medio de comisionado: un mes, 5 pesetas; tres meses, 13,75; seis meses, 27,50; un año, 45.
Ultramar y extranjero: un mes, 6 pesetas; tres meses, 17,50; seis meses, 32,50; un año, 60.
Américas: tres meses, 22,50 pesetas; seis meses, 40; un año, 75.
Portugal: tres meses, 15 pesetas; seis meses, 27,50; un año, 50.
Provincias, pagando directamente en letras del Giro Mútuo ó de fácil cobro: un mes, 4,50 pesetas; tres meses, 12,50; seis meses, 25; un año, 42.—Un número suelto, 2,50 pesetas en Madrid y 3 en provincias.

PUNTOS DE SUSCRICION

Madrid.—En las librerías de Bailly-Bailliére, plaza del Príncipe Alfonso; Fé, Carrera de San Jerónimo; Leocadio Lopez, Cármen; Cuesta, Carretas; San Martín, Puerta del Sol, y Murillo, Alcalá, 7.
Provincias, extranjero y Ultramar, en casa de los señores corresponsales. Se admiten anuncios á precios convencionales en la Administracion de la Revista, Justiniano, 6, principal izquierda.

ROYAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por decreto del Gobierno de 1.º de Octubre de 1873.—Capital efectivo, primas y reservas: 467.333.000 rvn., contra rvn.452.854.258'75 el año anterior.

LIBROS DE TEXTO

Gran barate y buen surtido. Se compran y cambian. Travesía del Arenal.

ALFOMBRAS

Gran depósito en terciopelos, brussels, moquetas, feltros y alfombrillas. Dibujos novedad.

ESPARTEROS, 3.

SE CEDE

para dormir una habitación á un caballero ó señora.—Informarán, calle del Almirante, núm. 17, tienda de ultramarinos.

Se alquila un bonito hotel situado Alfonso X, en la Concepcion (Canillas). Tiene jardín, agua riquísima para beber. Informarán, Reina, 45 duplicado, tercer derecha.

ACEITE ANTIFLOXÉRICO ROUX

Verdadero regenerador de la viña y árboles frutales, privilegiado en Francia y España y premiado con distinguidas recompensas.

Este interesante producto ha justificado y sigue siendo el más poderoso para combatir los enemigos de la viña, naranjos y demás frutales, tanto por la fuerza y desarrollo que les comunica, como por su poder insecticida, cual fué declarado en el Congreso filoxérico de Burdeos y en el recientemente verificado en Marsella. Al plantar majuelos y barbados, su empleo es utilísimo para activar su crecimiento y preservarlos de la filoxera.

Su aplicacion es tan fácil como eficaz. Agente depositario en Granada, D. JOSE JIMENEZ DELGADO.—Mesones, 79.

BASS ET CO'S

INDIA PALE ALE

Agent Geo: Hodgson

Los Sres. Bass et. C.º previenen al público que habiendo nombrado agente en Málaga á D. Jorge Hodgson, las corvezas de su fabricacion podrán obtenerse de dicho señor, debiendo leerse en las etiquetas, cápsulas y corchos de las botellas, su nombre, para autentizar la procedencia del género.—Burton Upton Trent Ener 0-1874.

LA MAQUINARIA INGLESA

PLAZA DEL ANGEL, 18, MADRID

MAQUINAS DE VAPOR

BOMBAS A MANO Y A VAPOR

MANGAS, CORREAS, ETC.

PRENSAS para UVA

Accesorios para Máquinas de Vapor

MEMORIA

SOBRE EL

CÓLERA MORBO ASIATICO

con ligeras nociones sobre la etiología de esta enfermedad—profilaxis ó medios que deben emplearse para adquirir probabilidad de evitar el contagio, y tratamiento de la misma.—Tema que obtuvo el único premio en el certamen anunciado por la Real Academia de Medicina de Barcelona en el concurso de 1883 á 84, abierto para premiar un trabajo sobre epidemias,

POR D. R. ALBA Y MARTIN

doctor en medicina y cirugía, cédico corresponsal de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, médico titular y director de sanidad del puerto de Zamboanga, isla de Mindanao (Filipinas).—Precedido de una introduccion por D. Francisco Javier de Castro, doctor en medicina y cirugía, catedrático de la Universidad Central y académico de la de esta corte.

Este volumen, que consta de 123 páginas, se halla de venta en las librerías de Bailly-Bailliére, plaza del Príncipe Alfonso; Moya y Plaza, calle de Carretas; San Martín, Puerta del Sol; Fe, Carrera de San Jerónimo; Guttenberg, calle del Príncipe, y en las demás principales librerías de esta corte, al precio de

DOS PESETAS

Los pedidos se dirigirán al depositario, Sr. Vega, calle de Tetuán, núm. 14, y al autor, en Salamanca.

JARDIN DE CAPUCHINOS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA

VALENCIA

Completa y variada coleccion de frutales (200 variedades) Preciosas plantas de estufa é invernadero, propias para adornar salones.

Arboles de sombra, arbustos de adorno y plantas de aire libre.

Renombradas colecciones de claveles y rosales (300 variedades).

Eucalyptus glóbulos para grandes plantaciones. Plantaciones de parques, paseos y jardines.

Precios sin competencia. Embalajes gratis.

Acaban de publicarse tres catálogos para 1884 de las diversas especialidades del establecimiento, y se remiten gratis á quien los pida.

LA ESPECIAL

FÁBRICA DE LICORES FINOS Y SUPERIORES

JUAN DIAZ

Teresa Gil, 31.—Valladolid

Los productos de esta fábrica han obtenido 17 premios en las varias exposiciones que se han presentado, tanto nacionales como extranjeras.

En esta fábrica hallará el público un abundante y variado surtido en licores de todas clases.

En escarbachos, rem, menta, crema de café, rosa y otros varios y el inmejorable ACEITE DE ANIS, el cual recomiendo al público, pues fué el único que obtuvo premio en la exposicion de Madrid de 1877, y en la de París de 1878, de todos cuantos fueron expuestos de esta capital y la Provincia.

Grande surtido en vinos generosos de las más acreditadas bodegas de Andalucía que son: Málaga, Moscatel, Manzanilla, tintilla de Rota, Jerez, Pedro Jimenez y otros varios.

Teresa Gil, 31, Valladolid

Capítulo XIII.

Querido niño, y vos amigo de Pip, no os voy á contar mi vida de un modo elegante y agradable, pero lo haré muy breve y claramente; os la contaré en dos frases inglesas:

—En la prision y fuera de la prision; en la prision: he ahí todo.

Con esto sabéis todo lo que hay que saber de mí.

He ahí mi vida hasta el día en que se me embarcó á poco de hacer el conocimiento de Pip. Se ha hecho conmigo todo lo que se puede hacer con un hombre, menos ahorcarme. He sido encerrado con tanto cuidado como un tesoro.

He sido trasportado de aquí á allá.

He sido conducido á tal ó cual villa, para ser trasportado á otra á los dos dias.

Se me ha hecho trabajar en las canteras.

Se me ha atormentado á latigazos y llenado de desesperacion.

No tengo más idea del lugar de mi nacimiento que vosotros, si no tengo menos.

De lo más lejos que me acuerdo es del condado de Essex en donde me veo robando legumbres para mantenerme.

Alguien me habia abandonado. Se habia llevado el fuego con él, y yo tenia frio.

He sabido que mi nombre de pila era Abel, y Magwitch mi apellido.

¿Cómo lo he sabido?

Lo mismo sin duda que he sabido que unas aves se llaman pinzones, otras alondras, otras golondrinas...

Yo hubiera podido suponer que aquellos nombres eran falsos; pero como los de las aves resultaron ciertos, he supuesto que los míos son verdaderos tambien.

Yo no brillaba ni por dentro ni por fuera, y lo más que yo me acuerdo, es de un alma que soportaba la vista del pequeño Abel Magwitch sin asustarse y sin rechazarle.

Fuí preso y encarcelado, de tal modo, que pude decirse que crecí en la cárcel,

5 Obre.) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f 92)

LAS GRANDES ESPERANZAS

Y le conté la escena de los pantanos con el otro presidiario.

—Ved, pues—prosiguió Herbert—pensad que él viene aquí exponiendo su vida por la realizacion de una idea fija. En el momento en que se vá á realizar con todas sus penas y esperanzas, vos mináis el terreno bajo sus pies, destruis sus proyectos y le arrebatáis el fruto de su trabajo, echando por el suelo sus ilusiones. ¿No teméis que haga alguna atrocidad en la desesperacion á que vais á lanzarle?

—Sí, Herbert, he pensado en ello; desde la noche fatal en que se me presentó, no he dejado un momento de temerle.

—Entonces podéis contar con que os esponéis á un gran peligro; será una constante amenaza suspendida sobre vos mientras está en Inglaterra, y es casi seguro que algo terrible hace si le abandonáis.

Esta reflexion de mi amigo me produjo tan vivo terror, que me veia ya asesinado.

No pude permanecer más tiempo sentado, tal era mi inquietud, y comencé á dar grandes pasos á través de la habitacion diciendo á Herbert, que si Provis era reconocido y detenido como profugo, mi peligro era tambien grande por más que yo fuera inocente. Soy tan desgraciado cerca ó lejos de él, que no encuentro forma de lamentarme por haber salido de la fragua de mi cuñado Joe.

Pero es preciso resolver esta cuestion y decidirse de una vez. ¿Qué es necesario hacer, Herbert?

—Lo primero y principal es hacerle abandonar Inglaterra. En ese caso vos partiriais con él y entonces no tendria inconveniente en marcharse.

—Pero llevándole, no importa dónde, ¿podria impedirle volver?

—Mi querido Haendel, para eso está el talento;

la cuestion es servirse de cualquier medio para alejarlo.

—¡Pero si yo no sé nada de su vida—exclamé abriendo los brazos con desesperacion—¿cómo voy á saber de qué medio valirme para conseguir nuestro objeto? No sé nada de él sino que está ligado á mí desde mi infancia de una manera afrentosa y terrible.

Herbert se levantó y cogiéndome del brazo comenzamos á pasear juntos por la habitacion, como si quisiéramos estudiar la alfombra.

—Haendel—dijo Herbert deteniéndose—¿estais bien convencido de que no podéis aceptar su proteccion, no es cierto?

—Perfectamente y creo que en mi lugar os sucederia lo propio.

—¿Y estais convencido de que debéis romper con él?

—Herbert, ¿podéis preguntarme eso?

—Y vos estais obligado á tener poca ternura por la vida que él ha arriesgado por vos, y para comprender que debéis impedir si es posible que la arriesgue de nuevo... Debeis, pues, hacerle salir de Inglaterra cuanto antes. Una vez hecho esto, ¡en nombre del cielo! buscad un negocio cualquiera, y ya veremos los dos reunidos lo que sucede, mi querido camarada.

Aquellas palabras me dieron algun consuelo, y proseguimos paseando de arriba á bajo por lo largo de la habitacion.

—Entretanto, Herbert—dije—para saber alguna cosa de su historia, no conozco más que un remedio; preguntárselo directamente.

—Sí, preguntárselo mañana cuando estemos almorzando.

En efecto, él habia dicho al despedirse de Herbert que vendria al dia siguiente á almorzar con nosotros.

Una vez acordada esto, nos fuimos á acostar. Escusado es decir que pasé una noche de extraños insomnios.

Provis llegó á la hora convenida, sacó su navaja y se sentó á la mesa.

Habia hecho los más bellos proyectos para que

su gentleman se mostrara lo más magnífico posible, y obrara como verdadero gentleman, excitándome á derrochar prontamente los billetes de la cartera.

Consideraba nuestras habitaciones y su alojamiento como residencias provisionales, y me aconsejaba buscarse cuanto antes un hotel elegante que á él le serviria de apadero cerca, de Hyde Park.

Cuando concluimos de almorzar y él limpiaba su navaja en el pantalón, le dije sin ningun preámbulo:

—Ayer noche cuando os habústeis marchado, he hablado á mi amigo de la lucha en la que los soldados os encontraron en los pantanos en el momento en que llegábamos. ¿Os acordais?

—¿Que si me acuerdo? ¿Ya lo creo!

—Nosotros deseáramos saber alguna cosa respecto á aquel hombre y á vos. Es muy extraño que no sepamos nada de vosotros, especialmente de vos, de quien no he podido decir nada á mi amigo esta noche última. ¿No es este momento tan bueno como cualquier otro para que nos contéis vuestra historia?

—¡Y bien!—dijo despues de haber reflexionado un poco—vos estais ligado por juramento, vos, el amigo de Pip.

—Seguramente—respondió Herbert.

—Para todo lo que yo diga, ya sabéis—insistió

—el juramento se aplica á todo.

—Así es como yo lo comprendo.

—Y ved, que todo lo que he hecho ha concluido y se ha pagado—insistió de nuevo.

—Como queráis, pues—dijo aun despues de una pausa.

Sacó la pipa y la llenó de tabaco reflexionando mientras lo apretaba con el dedo pulgar. Encendiola, se la puso en la boca, cruzó sus brazos alrededor de sus rodillas, consideró un instante el fuego con mirada irritada, y volviéndose hácia nosotros, contó lo que sigue: